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212629 ‐ لماذا حثنا الشرع عل الدعاء ، مع أن اله تعال قد لا يستجيب للداع ؟

السؤال

ورد ف الحديث النه عن قول الشخص ف الدعاء : " اللهم اغفر ل إن شئت ، اللهم ارحمن إن شئت " ؛ لأن اله لا مره له .

فإذا كان الأمر هذا ، فلماذا حثنا الشرع عل الدعاء إذاً ؟ بعبارة أخرى : لماذا ندعو إذا كان اله لن يستجيب لنا ؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

أولا :

ل راغْف ماللَّه : مدُكحا قُلي لا ) :قَال ، لَّمسو هلَيع هال َّلص ِالنَّب نةَ ، عريره روى البخاري (7477) ، ومسلم (2679) عن أب

. ( لَه رِهم لا ، شَاءا يم لفْعي نَّها ،لَتَهاسم زِمعليو ،تىنْ شا زُقْنار ،تىنْ شا نمحار ، تىنْ شا

تُموعذَا داو ، ءَش نْفَدُهي  نْدَها عنَّ مفَا ، لَةاسالْم وا ففَعفَار ، هال تُموعذَا ده عنه : " اال رض يدٍ الْخُدْرِيعو سبا قَالو

. " لَه رِهَتسم  هنَّ الوا، فَازِمفَاع

انته من "جامع العلوم والحم" (2/ 48) .

قال ابن بطال رحمه اله :

" فيه دليل أنه ينبغ للمؤمن أن يجتهد ف الدعاء ، ويون عل رجاء من الإجابة ، ولا يقنط من رحمه اله ؛ لأنه يدعو كريما ؛

فبذلك تواترت الآثار عن النب صل اله عليه وسلم " انته من " شرح صحيح البخاري " ، لابن بطال (10/99) .

وقال القرطب رحمه اله :

لمتَعسي  ،لذَا فَافْعك نيطنْ تُعا تىنْ شا :للِ الْقَائقَوك ،هتمحرو هطَائعو هترغْفم نع غْنَاءتسا نعٌ منَو "تىنْ شا ": هلقَو ف "

هذَا ا مع الْغنَ عنْه ، واما الْمضطَر الَيه ، فَانَّه يعزِم ف مسالَته ، ويسال سوال فَقيرٍ مضطَرٍ الَ ما سأله " .

. (312 /2) " من" تفسير القرطب انته

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه اله :

" والتحذير ف التعليق من وجوه ثلاثة:

الأول: أنه يشعر بأن اله له مره عل الشء ، وأن وراءه من يستطيع أن يمنعه، فأن الداع بهذه اليفية يقول: أنا لا أكرهك ،

إن شئت فاغفر وإن شئت فلا تغفر.

الثان: أن أقول القائل: " إن شئت " كأنه يرى أن هذا أمر عظيم عل اله ، فقد لا يشاؤه لونه عظيما عنده ، ونظير ذلك أن
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تقول لشخص من الناس ‐ والمثال للصورة بالصورة لا للحقيقة بالحقيقة ‐ أعطن مليون ريال إن شئت ، فإنك إذا قلت له

ذلك، ربما يون الشء عظيما يتثاقله ، فقولك: إن شئت ، لأجل أن تهون عليه المسألة ، فاله ‐ عز وجل ‐ لا يحتاج أن تقول

له : إن شئت؛ لأنه ‐ سبحانه وتعال ‐ لا يتعاظمه شء أعطاه ، ولهذا قال عليه الصلاة والسلام: ( وليعظم الرغبة، فإن اله لا

يتعاظمه شء أعطاه ) .

قوله: (وليعظم الرغبة) ، أي: ليسأل ما شاء من قليل وكثير ، ولا يقل: هذا كثير لا أسأل اله إياه ، ولهذا قال: ( فإن اله لا

يتعاظمه شء أعطاه ) ، أي: لا يون الشء عظيما عنده حت يمنعه ويبخل به ‐ سبحانه وتعال ‐ كل شء يعطيه ، فإنه ليس

عظيما عنده ، فاله ‐ عز وجل ‐ يبعث الخلق بلمة واحدة ، وهذا أمر عظيم ، لنه يسير عليه .

. " ه ، كأنه يقول: إن شئت فأفعل، وإن شئت فلا تفعل فأنا لا يهمنالثالث : أنه يشعر بأن الطالب مستغن عن ال

انته "مجموع فتاوى ورسائل العثيمين" (10/ 918-917) .

وللفائدة : ينظر جواب السؤال رقم : (105366) .

ثانيا :

تَجِبسا ونعاد مبر قَالأخلصوا له الدعاء ، وافتقروا إليه ، فقال: ( و ه عز وجل عباده بالدعاء ، ووعدهم الإجابة ، متأمر ال

لَم ) غافر/ 60 .

وليس الشأن فيما عند اله من الخزائن والعطاء ؛ فإنها ملأى لا تنقصها نفقة ، ولا يثر عليها عطاء ، ولا فيما عند اله من

الوعد ؛ فإن اله جل جلاله : لا يخلف الميعاد ؛ لن الشأن ، كل الشأن ، إنما هو ف قيام العبد ف مقام العبودية والرجاء ،

وتحقيقه لحقيقة الدعاء ، والإتيان به ، كما أمر اله عباده أن يقوموا به ، والتخل من موانع الإجابة ، وقواطع الطريق إل اله

. تعال

فالدعاء عبادة له جل جلاله ، من أجل العبادات ، وما من عبادة إلا ولها آداب ، ولها شروط ، ولها هيئات يستحب للعبد

التحل بها .

وما من سبب ، أيضا ، إلا وله موانع تعوقه عن مسببه ، وتضعف تأثيره .

قال الشيخ ابن عثيمين رحمه اله :

" هل يجزم الداع بالإجابة ؟

( مَل تَجِبسا ونعاد ) :ه تعالذلك، قال ال ه قادر عله ، فهنا يجب أن تجزم بأن القدرة ال الجواب: إذا كان الأمر عائدا إل

.

أما من حيث دعاؤك أنت ، باعتبار ما عندك من الموانع ، أو عدم توافر الأسباب : فإنك قد تتردد ف الإجابة .

ن؛ فالذي وفقك لدعائه أولا سيم (مَل تَجِبسا ونعاد ) :ه ‐ عز وجل ‐ قاله ؛ لأن الأن تحسن الظن بال ومع ذلك ، ينبغ

عليك بالإجابة آخرا ، لا سيما إذا أت الإنسان بأسباب الإجابة وتجنب الموانع ، ومن الموانع الاعتداء ف الدعاء ، كأن يدعو بإثم

أو قطيعة رحم ... " .

انته من "مجموع فتاوى ورسائل العثيمين" (10/ 918) .
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ينظر أهم آداب الدعاء ف جواب السؤال رقم : (36902) ، والأسباب الت تمنع من إجابة الدعاء ، ف جواب السؤال رقم :

. (5113)

ثالثا :

ليس بالضرورة حصول المطلوب عل صورته ، حت تون الدعوة قد أجيبت ، لإجابة دعوة الداع إذا دعا ربه ؛ فإن

الاستجابة عل أنواع : إما تعجل للسائل دعوته بخصوصها ، أو يصرف عنه من السوء بمثلها ، أو يدَّخر ذلك له أجراً وثواباً يوم

القيامة .

ا محةُ ريعقَط و ثْما ايهف سلَي ةوو بِدَعدْعي ملسم نا مم ) : قَال لَّمسو هلَيع هال َّلص ِنَّ النَّبه عنه اال يدٍ رضعس ِبا نفع

اعطَاه اله بِها احدَى ثََثٍ : اما انْ تُعجل لَه دعوتُه ، واما انْ يدَّخرها لَه ف اخرة ، واما انْ يصرِف عنْه من السوء مثْلَها ،

. ( ثَركا هال : ؟ قَال رثُذًا نقَالُوا : ا

رواه أحمد ( 10749 ) ، وصححه الألبان ف " صحيح الترغيب والترهيب ( 1633 ) .

قال الحافظ ابن حجر رحمه اله :

ذلك حديث صحيح " انته ن تتنوع الإجابة : فتارة تقع بعين ما دعا به ، وتارة بعوضه ، وقد ورد فكل داع يستجاب له ل "

من "فتح الباري" (11 /95) .

وقال الشيخ ابن باز رحمه اله :

" عل المرء أن يلح ف الدعاء ، ويحسن الظن باله عز وجل ، ويعلم أنه حيم عليم قد يعجل الإجابة لحمة ، وقد يؤخرها

لحمة ، وقد يعط السائل خيرا مما سأل " انته من "مجموع فتاوى ابن باز" (9 /353) .

واله تعال أعلم .
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